
ATA DA REUNIÃO DO COMDEMA 1 

CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE DE 2 

ARARAQUARA 3 

 4 

05/05/2022 – 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO BIÊNIO 2021 – 2023  5 

 6 

Realizou – se no dia 05/5/2022, às 18:15 h, por videoconferência na 7 

plataforma Zoom, a sexta reunião ordinária do Conselho Municipal de Defesa do 8 

Meio Ambiente – COMDEMA Araraquara. Estavam presentes no momento da 9 

segunda chamada os conselheiros André Trevizoli Martins, Cláudia Guzzi, 10 

Clemerson Luiz Pereira de Araújo, João Henrique Barbosa, João Reginaldo 11 

Inácio, José Carlos Porsani, Marcelo Ferreira Batista, Michelle Delgatti 12 

Pelaes, Tiago Sant’ Ana de Oliveira e Wando de Oliveira Santos, sendo 13 

registrada justificativa para a ausência dos conselheiros Ana Carolina Buzzo 14 

Marcondelli, Cleovaldo Luiz Dell Acqua Júnior, Bruna Logatti, Danilo 15 

Henrique Borsari, Jackson Lemos Júnior, Jader José de Oliveira, Natália 16 

Rocha Imbriani e Rosa Heleno Pinheiro Borghi, já os demais conselheiros 17 

não justificaram suas ausências.  18 

Como convidado, esteve presente o Sr. Valter Luiz Iost Teodoro – 19 

Gerente de Planejamento, Educação Ambiental e Sustentabilidade da SMMAS. 20 

Como ouvinte, esteve presente a Sr.ª Isabella Mattos – Aluna de 21 

Mestrado da Faculdade de Ciências e Letras de Araraquara, estando todos estes 22 

anuentes à gravação e armazenamento da reunião. Constava da Ordem do dia:  23 

 24 

1) Atualização sobre os trabalhos do Comitê de Bacias do Tietê-Jacaré - 25 

Valter Iost - Gerente de Planejamento e Educação Ambiental da SMMAS 26 

2) Aprovação da Ata da reunião anterior 27 

 28 

Informes: 29 

  30 

1. Devolutivas dos órgãos competentes sobre o caso das supressões de 31 

árvores na rodovia SP - 310; 32 

2. Apresentação dos encaminhamentos dos ofícios concernente as 33 

deliberações ocorridas na reunião ordinária de Abril de 2.022 em razão 34 

da Proposta Legislativa de Alterações nas compensações ambientais 35 

inerentes ao licenciamento ambiental municipal. 36 

3. Apresentação de Ata de Reunião perante o Conselho de Proteção e 37 

Defesa dos Animais, qual o COMDEMA realizará requisições em 38 

conjunto com o COMUPDA perante a SMMA para a inserção de 39 

sinalização em locais de tráfego de animais silvestres em nosso 40 

município, bem como, ações de mitigação ao 41 



atropelamento/abalroamento de animais em nossas rodovias e/ou 42 

vicinais. 43 

 44 

O presidente iniciou a reunião parabenizando os aniversariantes do mês, 45 

especialmente a sua esposa e também apresentou a ouvinte Isabella Mattos, 46 

que observaria a dinâmica da reunião e posteriormente apresentaria sua 47 

dissertação sobre resíduos sólidos ao COMDEMA, passando então a palavra ao 48 

convidado Valter para que apresentasse a primeira pauta. 49 

O mesmo iniciou sua fala se apresentando e agradecendo a oportunidade, 50 

ressaltando a função do Comitê de Bacias Hidrográficas do Tietê-Jacaré, a 51 

Política Nacional dos Recursos Hídricos, discorrendo ainda sobre terminologia 52 

de bacias. Apresentou também o fundo estadual de recursos hídricos 53 

(FEHIDRO), apontando suas fontes de receita, bem como os usos previstos em 54 

lei para o recurso e ainda mencionou a Deliberação CBHTJ 08/2022, que abre 55 

prazo para segunda chamada de inscrição de projetos para financiamento, entre 56 

outras providências. Por fim, Valter pontuou sobre alguns critérios de avaliação 57 

do Comitê para projetos avaliados, convidando a todos a submeter novos 58 

projetos. 59 

Após a apresentação, o presidente Wando agradeceu e abriu para os 60 

demais fazerem suas ponderações, momento em que Porsani pediu a palavra 61 

para cumprimentar o convidado Valter e sua equipe, fazendo também menção 62 

às benfeitorias que estavam sendo executadas no Parque do Basalto com 63 

recursos do COMDEMA aprovados em 2021, e desse modo possibilitando uma 64 

breve reabertura do parque ao público. Valter então ressaltou que no momento 65 

é possível realizar visitas monitoradas pela equipe de educação ambiental e 66 

apenas com escolas, condicionadas à autorização prévia do Secretário de Meio 67 

Ambiente. 68 

Em seguida, João Barbosa também cumprimentou o convidado pela 69 

apresentação, se colocando à disposição para ajudar na confecção de projetos 70 

FEHIDRO, salientando a importância de se enviar o maior número possível de 71 

projetos para aumentar as chances de contemplação para o município. Tiago 72 

também parabeniza Valter e faz menção à diretiva do Programa Município 73 

VerdeAzul que contempla essa interação do Conselho com o Comite, 74 

ressaltando também a importância desses projetos para a sociedade. 75 

Neste momento, Wando leu as colocações da conselheira Michelle no 76 

chat, as quais mencionam que o Comitê ofereceu curso para elaboração de 77 

projetos e também que Araraquara é a cidade que mais submete projetos.  78 

Em seguida Wando encaminhou para a próxima pauta, sendo esta a 79 

aprovação da ata da reunião anterior que fora disponibilizada previamente no 80 

grupo do Conselho em aplicativo de mensagens. Após aberta para dispensa de 81 

leitura, o presidente declarou automaticamente aprovada a ata ante a ausência 82 

de manifesto dos presentes. O presidente então encaminhou para os informes e 83 

passou a palavra ao secretário Tiago para que o mesmo fizesse o resumo dos 84 

mesmos. 85 



Tiago então iniciou sua fala pontuando que a SMMAS em conjunto com o 86 

COMDEMA publicou primeiramente uma nota de repúdio com relação às 87 

supressões ao longo da rodovia SP – 310 autorizadas pela CETESB, e que a 88 

mesma foi encaminhada juntamente com questionamentos a todos os entes 89 

envolvidos neste caso (TRIÂNGULO DO SOL AUTO ESTRADAS S/A, DER, e 90 

CETESB e CONSEMA). Como devolutivas, a empresa solicitante das 91 

autorizações alegou apenas estar de acordo com suas obrigações legais, e a 92 

CETESB esclareceu que as autorizações foram emitidas através do sistema “Via 93 

Rápida Ambiental (VRA)”, no qual não há análise por parte de empregados da 94 

companhia e que esta modalidade de licenciamento está amparada pela 95 

Resolução Normativa CONSEMA de no 01/2019. O CONSEMA por sua vez 96 

retornou que se manifestaria apenas após o parecer da CETESB. 97 

Após o relato, Wando passou a palavra para Porsani, que manifestou 98 

desejo de encaminhar o caso ao Ministério Público Estadual para que se tenha 99 

posteriores desdobramentos, solicitando também que os demais opinassem. 100 

Wando pontuou então que, antes de encaminhar ao Ministério Público, acredita 101 

que a situação deva ser direcionada ao CONSEMA através de ofício, visto que 102 

a justificativa para as autorizações questionadas apoiarem – se em resolução 103 

normativa deste Conselho, além do fato de o mesmo ter condicionado parecer 104 

sobre o caso após o posicionamento da CETESB, momento em que Porsani 105 

observa a presença do representante da CETESB e o convida a contribuir com 106 

a pauta.  107 

André então explanou que o estado entendeu legislar desta forma e cabe 108 

aos municípios onde estas situações ocorrem o direito de divergir, apoiando que 109 

seja feito o questionamento que os colegas julgarem necessários. O conselheiro 110 

completou que a lógica empregada nestas resoluções é dar celeridade a casos 111 

onde existem riscos de incêndios e/ou acidentes, como abaixo de linhas de alta 112 

tensão e faixas de domínio. Porsani e Wando convergiram sobre a necessidade 113 

de compensação que não está prevista no referido caso e André explica que no 114 

rito habitual de autorização para supressão de árvores isoladas é exigida tal 115 

compensação, o que pode passar a ocorrer também em processos de VRA após 116 

os questionamentos. 117 

O conselheiro João Barbosa pediu a palavra e sugeriu primeiramente 118 

publicar a deliberação no formato sequencial, e em seguida mencionou o 119 

licenciamento para corte de árvores isoladas municipal no qual também se prevê 120 

compensação. Outrossim, João também pontuou que em seu entendimento a 121 

concessionária deveria solicitar a anuência do município ou consultar se o 122 

mesmo não dispunha de legislações mais restritivas que a do Estado, 123 

destacando que o Conselho deve estar atento a estas situações. Por fim, João 124 

salientou que em seu entendimento também não há problema em acionar o 125 

CONSEMA e o Ministério Público concomitantemente. 126 

Neste momento Wando explanou que julgava interessante acionar 127 

primeiramente o CONSEMA justamente porque deste modo seria possível 128 

avaliar se as resoluções normativas citadas pela CETESB em sua resposta 129 



estavam sendo integralmente cumpridas ou se haveria alguma inconsistência, e 130 

só então levar o caso ao Ministério Público, mas que estava aberto à 131 

argumentação dos demais. 132 

Tiago então pediu a palavra para se manifestar favorável ao 133 

encaminhamento diretamente ao Ministério Público, mencionando aspectos 134 

divergentes entre a resolução CONSEMA 01/2019 e resolução SIMA 07/2017, 135 

sendo ambas de autoria do estado e apenas uma prevê compensações. 136 

Adicionalmente, Tiago apresentou um levantamento realizado pela SMMAS em 137 

30/03/2022, onde foram especializadas em programa de sistemas de 138 

informações geográficas todas as árvores contidas nas autorizações da 139 

CETESB e também todas as árvores suprimidas até a presente data, expondo 140 

aos demais inconsistências nas coordenadas das árvores presentes nas 141 

autorizações.  142 

Em seguida, Wando pontuou que diante das novas informações, 143 

concordava em encaminhar ao Ministério Público para abertura de inquérito 144 

concomitante com o CONSEMA, assim ficando deliberado juntamente com os 145 

demais conselheiros, solicitando ainda o compartilhamento do levantamento ora 146 

apresentado pelo secretário Tiago. Neste momento o presidente encaminhou 147 

para o segundo informe, qual seja: fora encaminhada solicitação de parecer 148 

jurídico à Comissão de Meio Ambiente da OAB sobre o projeto de lei 149 

apresentado na última reunião, e também fora elaborado ofício ao Ministério 150 

Público com a mesma solicitação, sendo que este último ainda seria protocolado 151 

pelo próprio presidente Wando. 152 

Com relação ao último informe, Wando reportou aos conselheiros que 153 

havia representado o COMDEMA em reunião do Conselho de Proteção dos 154 

Animais, visando reiterar os ofícios eventualmente enviados à SMMAS relativos 155 

à sinalização de vicinais onde há alto índice de atropelamento de animais. 156 

Outrossim, o presidente também comunicou que a conselheira Carolina de 157 

Mattos Galvão solicitou seu desligamento do COMDEMA e por fim, questionou 158 

o conselheiro e Secretário Municipal de Meio Ambiente Porsani sobre a presença 159 

de adesivos com o logotipo do COMDEMA nas caminhonetes recentemente 160 

adquiridas com recursos do Fundo de Desenvolvimento Ambiental. Porsani 161 

então respondeu que verificaria junto ao setor pertinente da prefeitura maiores 162 

detalhes e traria um posicionamento em breve. 163 

Não havendo mais pautas, a reunião foi encerrada às 19:32, sendo 164 

lavrada esta Ata que após aprovada, será assinada pelos conselheiros presentes 165 

na reunião. Tiago Sant’ Ana de Oliveira, secretário, 24 de maio de 2022. 166 

    167 

 168 

 169 

 170 

 171 



Nome Presente Justificado Ausente Assinatura 

Adilson André Portrunelli 
(Corpo de Bombeiros) 

  X  

Álvaro Stringhetti Ferreira 
(UNIP) 

  X  

Ana Carolina Buzzo 
Marcondelli / Flávia Cristina 

Sossae (UNIARA) 
 X   

André Trevizoli Martins 
(CETESB) 

X    

Bruna Logatti (Logatti)  X   

Carolina de Mattos Galvão 
(Coordenadoria de Bem Estar 

Animal) 
 X   

Cláudia Guzzi (Associação 
dos Contabilistas de 

Araraquara) 
X    

Clemerson Luiz Pereira de 
Araujo (Daae) 

X    

Cleovaldo Luiz Dell Acqua 
Júnior (Secretaria Municipal de 
Cooperação nos Assuntos de 

Segurança Pública) 

 X   

Danilo Henrique Borsari 
(Departamento de Águas e 

Energia Elétrica do Estado de 
São Paulo) 

 X   

Edvaldo Alves Trindade 
(Secretaria Municipal de 

Saúde) 
  X  

Enedina Ferreira de Andrade 
(Secretaria Municipal do 

Trabalho, Desenvolvimento 
Econômico e Turismo) 

  X  

Fábio Eduardo Scalize 
(Secretaria Municipal de Obras 

e Serviços Públicos) 
X    

Marcelo Ferreira Batista / 
Fábio José Justo dos Santos 

(IFSP) 
X    

Guilherme Peixoto (UNESP)   X  

Jackson Lemos Júnior 
(Associação Araraquarense de 

Engenharia, Arquitetura e 
Agronomia) 

 X   



Jader José Oliveira (Plenária 
da Cidade do Orçamento 

Participativo) 
 X   

Jane Alexandra Pereira 
(Cooperativa Acácia) 

  X  

João Henrique Barbosa 
(Secretaria de Meio Ambiente 

e Sustentabilidade) 
X    

João Reginaldo Inácio (ONG 
Paz e 
Bem) 

X    

José Carlos Porsani 
(Secretaria de Meio Ambiente 

e Sustentabilidade) 
X    

José Janone Júnior 
(Associação Comercial e 
Industrial de Araraquara) 

  X  

Maria José Amadeu Costa 
(Secretaria Municipal de 

Desenvolvimento Urbano) 
  X  

Michele Delgatti Pelaes 
(Centro das Indústrias do 

Estado de São Paulo) 
X    

Natália Rocha Imbriani 
(Plenária da Cidade do 

Orçamento Participativo) 
 X   

Rodrigo Antonio dos Santos 
(Polícia Militar Ambiental) 

  X  

Rodrigo César Martins 
(Secretaria Municipal de 

Direitos Humanos e 
Participação Popular) 

X    

Rosa Heleno Pinheiro Borghi 
(Secretaria Municipal de 

Educação) 
 X   

Tiago Sant’ Ana de Oliveira 
(Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade) 

X    

Wando de Oliveira Santos 
(Ordem dos Advogados do 

Brasil) 
X  
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